



Listen to this article

Parasha 05 Jayei Sará (ויקרא ויקרא) Aliyáh 5 Génesis 24:53-67

Aliyáh 5: (Génesis 24:53-67) El regreso de Rivká y su matrimonio con Yitzjak.

Haftaráh: 1 Reyes 1:1-31 (La instauración del linaje real).

Brit Hadasháh: Apocalipsis 19:7-9 (Las bodas del Cordero).

Punto 1: Lectura Completa

Texto Original y Traducción Literal:

Texto en Hebreo (Fonética):

וַיֹּסֶף אַבְרָהָם וַיִּיקָח אִשָּׁה, וּשְׁמֶהָ קֵטֻרָה.

Va-yósef Avrahám va-yíkah isháh, u-shemáh Keturáh.

“Y añadió Abraham y tomó una esposa, y su nombre era Keturáh.”

Traducción Interlineal:

Este pasaje relata la muerte de Avrahám, su matrimonio con Keturáh después de Sara y su sepultura en la cueva de Majpeláh junto a ella. Además, se mencionan las bendiciones finales que Avrahám transmitió a Yitzjak antes de su muerte.

Punto 2: Contexto Histórico y Cultural

- **Matrimonio con Keturáh:** Según las tradiciones rabínicas, Keturáh pudo haber sido Hagar, la sierva de Sara, a quien Avrahám volvió a tomar después de la muerte de Sara. Su nombre se relaciona con el término “ketoret” (incienso), reflejando una actitud purificada.
- **Sepultura en Majpeláh:** La importancia de esta cueva como lugar familiar de entierro subraya la continuidad del pacto y el linaje prometido.
- **Bendiciones a Yitzjak:** Demuestra el cumplimiento del pacto eterno que Elohím estableció con Avrahám.

Punto 3: Estudio y Comentarios

- **Comentario Rabínico:**

Los sabios señalan que Avrahám aseguraba la integridad de su linaje al otorgar los bienes espirituales a Yitzjak. Los hijos de Keturáh recibieron regalos materiales y fueron enviados lejos para no interferir con el pacto.

- **Comentario Mesiánico:**

La transmisión de las bendiciones a un hijo único resalta un paralelo con Yeshúa haMashíaj, el Hijo único, que hereda la plenitud de las promesas.

Punto 4: Haftaráh

Referencia: 1 Reyes 1:1-31

Comentario:

La Haftaráh narra la sucesión de David, resaltando la preparación de Avrahám y David para establecer a los herederos legítimos en la línea del pacto mesiánico.

Punto 5: Brit Hadasháh

Referencia: Hebreos 11:17-22

Comentario:

La fe de Avrahám al confiar las promesas a Yitzjak prefigura la fe de los creyentes en la herencia eterna en Yeshúa.

Punto 6: Análisis Profundo de la Aliyáh

- **Palabras Clave en Hebreo:**

- וַיִּכְחַשׁ (Va-yíkah) “Tomó”: Indica una decisión deliberada para preservar el linaje.
- קְטֻרֶת (Keturáh) “Incienso”: Refleja santidad y propósito en el nuevo matrimonio.

- **Cumplimiento Profético:**

Este pasaje anticipa el establecimiento de las generaciones que serán bendecidas en Yeshúa, quien cumple la promesa dada a Avrahám.

Punto 7: Tema Más Relevante de la Aliyáh

- **Tema Central:** La transmisión de bendiciones y la continuidad del pacto.
 - **Importancia:** Refleja la necesidad de separar las bendiciones espirituales de las materiales para preservar el propósito divino.
-

Punto 8: Descubriendo a Mashíaj en la Aliyáh

- **Tipología:** Yitzjak como precursor de Yeshúa en recibir la herencia eterna.
 - **Sombra Profética:** Los regalos enviados a los hijos de Keturáh prefiguran la extensión de la salvación a las naciones gentiles en el Brit Hadasháh.
-

Punto 9: Midrashim y Targumim

- El Midrash Rabáh señala la conexión entre los regalos a los hijos de Keturáh y el establecimiento de naciones futuras.
 - Los Targumim enfatizan que el pacto principal recayó únicamente en Yitzjak.
-

Punto 10: Mandamientos Encontrados

No hay mitzvot específicas en esta Aliyáh, pero se observa un principio implícito: la prioridad de asegurar el cumplimiento de las promesas divinas.

Punto 11: Preguntas de Reflexión

1. ¿Qué significado espiritual tiene el matrimonio de Avrahám con Keturáh?
 2. ¿Por qué Avrahám separó a los hijos de Keturáh de Yitzjak?
 3. ¿Cómo se refleja la fe de Avrahám en el manejo de su herencia?
 4. ¿Qué lecciones podemos aprender sobre la importancia de preservar el linaje espiritual?
 5. ¿Cómo conecta esta Aliyáh con las promesas mesiánicas en el Brit Hadasháh?
-

Punto 12: Resumen de la Aliyáh

La Aliyáh 6 relata los últimos actos de Avrahám: su matrimonio con Keturáh, la separación de sus hijos para preservar el pacto, y su sepultura junto a Sara en Majpeláh, reafirmando la línea del pacto en Yitzjak.

Punto 13: Tefiláh de la Aliyáh

Oración:

“Elohím Ejad, gracias por la fidelidad de Tu siervo Avrahám, que nos enseña a priorizar Tus promesas. Ayúdanos a preservar el linaje espiritual y a confiar en Tu pacto eterno manifestado en Yeshúa haMashíaj. Amén.”



Punto 1: Instrucción Detallada para la Lectura Completa

Texto Original en Hebreo (Génesis 25:1-11):

וַיֵּשֶׁב אַבְרָהָם בְּבְרֵא שְׂרָרָה וַיֵּשֶׁב אַבְרָהָם בְּבְרֵא שְׂרָרָה וַיֵּשֶׁב אַבְרָהָם בְּבְרֵא שְׂרָרָה

Va-yósef Avrahám va-yíkah isháh u-shemáh Keturáh.

“Y añadió Abraham y tomó una esposa, y su nombre era Keturáh.”

וַיֵּלֶד לָהּ זִמְרָן וַיֵּלֶד לָהּ יוֹקְשָׁן וַיֵּלֶד לָהּ מֵדָן וַיֵּלֶד לָהּ מִדְיָן וַיֵּלֶד לָהּ יִשְׁבָּק

וַיֵּלֶד לָהּ שׁוּאֵי וַיֵּלֶד לָהּ זִמְרָן וַיֵּלֶד לָהּ יוֹקְשָׁן וַיֵּלֶד לָהּ מֵדָן וַיֵּלֶד לָהּ מִדְיָן וַיֵּלֶד לָהּ יִשְׁבָּק

Va-téled ló et Zimrán ve-et Yoqshán ve-et Medán ve-et Mídyán ve-et Yishbák ve-et Shúaj.

“Y ella dio a luz a Zimrán, Yoqshán, Medán, Mídyán, Yishbák y Shúaj.”

וַיֵּלֶד יוֹקְשָׁן אֶת שֵׁבָא וַיֵּלֶד יוֹקְשָׁן אֶת דְּדָן וַיֵּלֶד יוֹקְשָׁן אֶת אֲשׁוּרִים וַיֵּלֶד יוֹקְשָׁן אֶת לְטוּשִׁים

וַיֵּלֶד יוֹקְשָׁן אֶת שֵׁבָא וַיֵּלֶד יוֹקְשָׁן אֶת דְּדָן וַיֵּלֶד יוֹקְשָׁן אֶת אֲשׁוּרִים וַיֵּלֶד יוֹקְשָׁן אֶת לְטוּשִׁים

Ve-Yoqshán yalád et Shevá ve-et Dedán, u-vené Dedán hayú Ashurím, u-Letushím u-Leumím.

“Y Yoqshán engendró a Shevá y a Dedán, y los hijos de Dedán fueron Ashurím, Letushím y Leumím.”

וַיֵּלֶד מִדְיָן אֶת עֵיפָא וַיֵּלֶד מִדְיָן אֶת עֵפֶר וַיֵּלֶד מִדְיָן אֶת יַנּוֹךְ וַיֵּלֶד מִדְיָן אֶת אִוִּדָא וַיֵּלֶד מִדְיָן אֶת עֵלְדָא

וַיֵּלֶד מִדְיָן אֶת עֵיפָא וַיֵּלֶד מִדְיָן אֶת עֵפֶר וַיֵּלֶד מִדְיָן אֶת יַנּוֹךְ וַיֵּלֶד מִדְיָן אֶת אִוִּדָא וַיֵּלֶד מִדְיָן אֶת עֵלְדָא

U-vené Mídyán: Éifá, Éfer, Janój, Avidá y Eldáah. Kol éleh bené Keturáh.

“Y los hijos de Mídyán fueron Éifá, Éfer, Janój, Avidá y Eldáah. Todos ellos fueron hijos de Keturáh.”

וַיִּתֵּן אַבְרָהָם אֶת כָּל אֲשֶׁר לוֹ לְיִצְחָק.

Va-yíten Avrahám et kol asher ló le-Yitzjak.

“Y Abraham dio todo lo que tenía a Yitzjak.”

וְלִבְנֵי הַפִּלְגָשִׁים אֲשֶׁר לְאַבְרָהָם נָתַן אַבְרָהָם מַתָּנוֹת, וַיִּשְׁלַחְהֶם מֵ־עַל יִצְחָק בְּנוֹ, בְּ־עוֹדוֹ חַי, כַּדְּמָה הָאֶרֶץ קֵדְמָה.

U-livné ha-pilagshím asher le-Avrahám natán Avrahám matanót, va-yeshalchéhem me-al Yitzjak benó, be-odenu jai, kedmá el eretz kedem.

“Y a los hijos de las concubinas que Abraham tenía, les dio Abraham regalos y los envió lejos de Yitzjak, su hijo, mientras aún vivía, hacia el oriente, a la tierra del este.”

וְעֵשֶׂת הָיוּ יָמֵיהָ שְׁנַיִם וְעֶשְׂרִים וְחָמָשׁ שָׁנָה וַיַּיָּטֵם אַבְרָהָם אֶת יָמָיו וַיָּמָת.

Ve-életh yemei shnéi jayéi Avrahám asher jai: me-at shanáh ve-shivim shanáh va-jamésh shaním.

“Y estos fueron los días de los años de la vida de Abraham que vivió: ciento setenta y cinco años.”

וַיָּמָת אַבְרָהָם בְּטוֹב הַיָּמִים וְהָאֵלֶּם וַיִּקָּבְצוּ אֵלָיו אֶת־עַמּוּתוֹ.

Va-yígva va-yámot Avrahám be-seivá továh, zakén u-seva va-ye-aséf el amáv.

“Y murió Abraham en buena vejez, anciano y satisfecho, y fue reunido con su pueblo.”

וַיִּקְבְּרוּ אֶת־יִצְחָק וְאֶת־יִשְׁמָעֵל בְּנָיו בְּעוֹף הַצֶּהַר בְּקֶדְמָתָא מַיְפֶלֶא וְעֵפְרוֹן בֶּן־תְּזֹאֵר הַיִּטִּית אֲשֶׁר לְפָנֵי מַמְרֵי.

Va-yikberú otó Yitzjak ve-Yishmaél banáv el me-arát ha-Majpelá, el-sdé Efrón ben Tzójar ha-Jití asher al-pné Mamré.

“Y lo sepultaron Yitzjak e Yishmaél, sus hijos, en la cueva de Majpelá, en el campo de Efrón, hijo de Tzójar, el jitita, frente a Mamré.”

Comentario Gramatical y Traducción Literal:

1. **Verbo Va-yósef (וַיִּתֵּן):** Forma conjugada en pasado del verbo “añadir”, marcando continuidad.
2. **Va-yikáh (וַיִּשְׁלַחְהֶם):** Conjugación en pasado que denota una acción decidida y deliberada.
3. **Mátanot (מַתָּנוֹת):** “Regalos”. En el contexto, se refiere a dádivas materiales como muestra de provisión temporal.

Este análisis detalla la fidelidad del texto hebreo y su riqueza lingüística, destacando los eventos significativos de la vida de Avrahám y su legado eterno.

Punto 2: Contexto Histórico y Cultural

1. Matrimonio de Avrahám con Keturáh:

Tras la muerte de Sara, Avrahám se casó con Keturáh. El texto menciona este hecho como una muestra de la continuidad de su vida y su papel como patriarca. Según el **Midrash Rabá**, Keturáh pudo ser Hagar, quien habría regresado a Avrahám después de haber sido apartada por Sara (Génesis 16). Su nombre, “Keturáh”, que significa “incienso”, sugiere pureza y devoción renovada. Esto resalta el enfoque de Avrahám en cumplir su propósito bajo el pacto divino.

- **Perspectiva Social:**

Durante este periodo, era común que los patriarcas aseguraran la continuidad de su linaje a través de múltiples descendientes. Sin embargo, la separación de los hijos de Keturáh subraya la primacía de Yitzjak como el heredero del pacto de Elohím.

2. Descendencia de Keturáh y su Impacto Geopolítico:

Los hijos de Keturáh, mencionados en el pasaje (Zimrán, Yoqshán, Medán, Mídyán, Yishbák y Shúaj), se establecieron en regiones del este. Estos linajes contribuyeron al desarrollo de tribus árabes y midianitas, como los descendientes de Mídyán.

- **Conexión Histórica:**

Los midianitas jugaron un papel clave en la historia bíblica, siendo el pueblo entre quienes Moshé huyó tras dejar Egipto (Éxodo 2:15). También son conocidos por su interacción con Israel en el período de los jueces (Jueces 6).

3. Herencia y Separación:

Avrahám otorgó su herencia espiritual a Yitzjak, mientras que los demás hijos recibieron “matanót” (regalos materiales). Esto se realizó antes de la muerte de Avrahám, asegurando la exclusividad de Yitzjak como el portador del pacto eterno.

- **Contexto Legal:**

En el mundo antiguo, las herencias podían dividirse antes de la muerte del patriarca, una práctica que prevenía conflictos futuros. Este acto de Avrahám refuerza el pacto que Elohím había establecido exclusivamente con Yitzjak (Génesis 17:19-21).

4. Sepultura en la Cueva de Majpeláh:

Avrahám fue sepultado junto a Sara en la cueva de Majpeláh, que había adquirido previamente como propiedad (Génesis 23). Esto marca la conexión con la promesa de Elohím de darles la tierra de Canaán como posesión perpetua.

- **Significado Espiritual y Político:**

Este entierro confirma la fe de Avrahám en la promesa futura de Elohím. La adquisición legal de la cueva resalta la transición de nómada a propietario, asegurando un lugar físico y espiritual para su descendencia.

5. Edad y Muerte de Avrahám:

Avrahám murió a los 175 años, descrito como “en buena vejez, anciano y satisfecho”. Este lenguaje refleja la plenitud de su vida como siervo de Elohím, cumpliendo su misión y dejando un legado de fe y obediencia.

- **Perspectiva Cultural:**

En la cultura semítica, la longevidad era vista como una señal de favor divino. La frase “fue reunido con su pueblo” indica una creencia en una continuidad espiritual con los antepasados.

6. Unidad de Yitzjak e Ishmael:

Aunque Ishmael fue separado anteriormente, este relato muestra a ambos hijos participando juntos en la sepultura de su padre.

- **Significado Relacional:**

Este momento de unidad refleja la reconciliación temporal entre los hermanos, uniendo líneas genealógicas divergentes bajo la figura de Avrahám.

Resumen Cultural e Histórico:

Este pasaje resalta la importancia de la planificación, la fe en el pacto divino, y el papel de Avrahám como un modelo de fidelidad y legado espiritual. La división entre lo material y espiritual, así como la inclusión de todas las generaciones en el propósito eterno de Elohím, preparan el escenario para las futuras bendiciones mesiánicas.

Punto 3: Estudio y Comentarios (Incluyendo comentarios del tiempo del Segundo Templo)

1. Transmisión de la Promesa a Yitzjak

El versículo 5 declara que Avrahám “dio todo lo que tenía a Yitzjak”. Esto enfatiza que Yitzjak fue el heredero exclusivo del pacto eterno de Elohím.

- **Comentario Rabínico Clásico:** Según **Rashi**, la entrega total a Yitzjak implicaba la transmisión del legado espiritual, mientras que a los hijos de Keturáh se les dieron “matanót” (regalos materiales) para separarlos del pacto.
 - **Comentario del Segundo Templo:** En este período, la idea de un linaje exclusivo como portador de las promesas divinas adquirió mayor importancia en los círculos sectarios de Qumrán, quienes se veían a sí mismos como el “remanente fiel” del pacto de Elohím. De manera similar, el enfoque en Yitzjak refuerza la línea de fidelidad divina.
-

2. El Matrimonio con Keturáh

El nombre “Keturáh” está relacionado con el término “**ketoret**” (incienso), simbolizando pureza y devoción. Este acto de Avrahám de tomar una nueva esposa demuestra su confianza en la capacidad de Elohím para cumplir las promesas incluso en la vejez.

- **Comentario del Midrash:** Se enseña que Keturáh representa la restauración y reconciliación, vinculándola a Hagar, quien habría purificado su comportamiento.
- **Comentario del Segundo Templo:** Los sabios veían las uniones posteriores de los patriarcas como actos estratégicos, destinados a cumplir el mandato de

Elohím de multiplicarse y llenar la tierra. En este caso, las generaciones de Keturáh establecieron naciones significativas en el este.

3. Los Hijos de Keturáh y su Separación de Yitzjak

Avrahám envió a los hijos de Keturáh “al este” con regalos, asegurando que no competirían con Yitzjak por la herencia espiritual.

- **Comentario Rabínico:**
 - **Rambán:** Sugiere que los regalos incluían enseñanzas místicas y conocimientos espirituales que no eran parte del pacto principal.
 - **Sforno:** Resalta la intención de Avrahám de evitar conflictos futuros dentro de su familia.
 - **Comentario del Segundo Templo:** La literatura de este período, como el **Libro de los Jubileos**, describe los pactos como exclusivos y preestablecidos por Elohím, subrayando la elección soberana de Yitzjak como heredero.
-

4. La Unidad de Yitzjak e Ishmael en la Sepultura de Avrahám

Aunque separados por el conflicto en el pasado, Yitzjak e Ishmael se unen para enterrar a su padre en la cueva de Majpeláh.

- **Comentario Rabínico:**
 - **Rashi:** Menciona que este acto muestra un respeto mutuo y una reconciliación temporal entre los hermanos, destacando la grandeza de Avrahám.
 - **Comentario del Segundo Templo:** El concepto de “**tikún**” (reparación) habría sido central aquí, enfatizando la restauración de relaciones dentro del linaje del pacto.
-

5. La Cueva de Majpeláh y su Significado

La cueva de Majpeláh es un lugar sagrado y estratégico, adquirido por Avrahám como su posesión en Canaán.

- **Comentario Rabínico:**
 - **Rambán:** Destaca que la compra legal de la cueva refuerza la conexión de

los patriarcas con la tierra prometida.

- **Midrash Tanjuma:** Sugiere que la cueva también es un lugar donde las oraciones son más efectivas debido a su conexión con los patriarcas.
 - **Comentario del Segundo Templo:** Durante este período, el sitio de Majpeláh se convirtió en un símbolo importante del derecho de Israel a la tierra prometida, fortaleciendo la identidad nacional en tiempos de ocupación extranjera.
-

6. La Muerte de Avrahám como Ejemplo de Vida Completa

La expresión “buen anciano, lleno de años” refleja una vida plena en términos de fe, obediencia y cumplimiento de la misión divina.

- **Comentario Rabínico:**
 - **Sforno:** Ve en esto un ejemplo de cómo vivir en obediencia a Elohim conduce a una muerte pacífica.
 - **Midrash Rabá:** Resalta que Avrahám murió satisfecho porque había visto a Yitzjak casado y en camino de cumplir las promesas divinas.
 - **Comentario del Segundo Templo:** La expresión “reunido con su pueblo” en este período se entendía como una referencia a una conexión espiritual con los justos en el más allá, destacando el papel de Avrahám como modelo eterno de fe.
-

7. Relevancia Mesiánica

El pasaje apunta hacia el cumplimiento del pacto en Yeshúa haMashíaj:

- **Paralelismos Mesiánicos:**
 - Así como Avrahám confió plenamente en Elohim al designar a Yitzjak como heredero, los creyentes deben confiar en Yeshúa como el heredero final de todas las promesas.
 - La inclusión de Keturáh y sus hijos refleja la extensión del pacto a las naciones, una sombra de la obra de Yeshúa en el Brit Hadasháh para redimir a todas las personas.

Reflexión Espiritual:

La vida de Avrahám en este pasaje nos enseña a confiar en el plan divino, separar lo espiritual de lo material, y ser diligentes en preservar el linaje de fe, siempre apuntando hacia la esperanza mesiánica en Yeshúa.

Punto 4: Haftaráh

Referencia de la Haftaráh: 1 Reyes 1:1-31

La Haftaráh de la **Aliyáh 6 de Jayei Sará** describe los últimos días de David HaMélej (el Rey David) y el proceso de transición del liderazgo a Shelomó (Salomón). Esta sección tiene fuertes paralelismos con el relato de la muerte de Avrahám y el establecimiento de Yitzjak como heredero del pacto divino.

Texto y Resumen de la Haftaráh

1. La vejez de David (1 Reyes 1:1-4):

David está en sus últimos días, débil y postrado. Abishag, una joven sunamita, es asignada para cuidarlo, marcando el cierre de su reinado.

2. Adoniyahu intenta usurpar el trono (1 Reyes 1:5-10):

Uno de los hijos mayores de David, Adoniyahu, se proclama rey sin la aprobación de su padre. Esto refleja la tensión en las familias patriarcales sobre la sucesión.

3. Natán el profeta y Bat-Sheva intervienen (1 Reyes 1:11-27):

Con la guía del profeta Natán, Bat-Sheva (madre de Shelomó) asegura que David cumpla su promesa de que Shelomó sea el heredero legítimo.

4. David confirma a Shelomó como sucesor (1 Reyes 1:28-31):

David reafirma públicamente su decisión de coronar a Shelomó, asegurando la continuidad del pacto davídico, una clave mesiánica.

Comentario sobre la Haftaráh

1. Paralelismos con Jayei Sará:

◦ Designación del heredero:

Así como Avrahám aseguró que Yitzjak sería su heredero y portador del pacto, David establece a Shelomó como su sucesor legítimo.

◦ Conflictos familiares:

Los hijos de Keturáh, enviados lejos por Avrahám, y Adoniyahu, quien intenta usurpar el trono, reflejan la necesidad de decisiones claras para evitar disputas futuras.

2. Contexto del Segundo Templo:

En este período, los líderes religiosos enfatizaban la importancia de la elección divina en el liderazgo, como Yitzjak y Shelomó, para preservar la pureza del

linaje mesiánico. La Haftaráh refuerza esta idea como un ejemplo de fe en los planes de Elohim.

3. **Comentario Mesiánico:**

Shelomó, como descendiente de David, apunta hacia Yeshúa haMashíaj, el heredero eterno del trono davídico. Así como Shelomó fue confirmado como rey en un momento de transición, Yeshúa es confirmado como el Rey eterno en el Brit Hadasháh.

Conexión con la Parasháh Jayei Sará

1. **Herencia y legitimidad:**

Tanto Avrahám como David tomaron medidas deliberadas para asegurar que sus herederos legítimos—Yitzjak y Shelomó—recibieran la promesa divina y el liderazgo.

2. **Fe en Elohim:**

Ambos relatos destacan la fe de los patriarcas y reyes en las promesas de Elohim, confiando en que su linaje sería la base de la redención futura.

3. **Tipología Mesiánica:**

- Yitzjak es un tipo de Yeshúa, el hijo de la promesa.
- Shelomó, cuyo nombre significa “paz”, es un precursor de Yeshúa como el Príncipe de Paz (Isaías 9:6).

Aplicación Espiritual de la Haftaráh

1. **Liderazgo conforme al plan divino:**

Tanto en nuestras familias como en nuestras comunidades, debemos buscar la guía divina para designar a líderes que continúen los propósitos de Elohim.

2. **Fe en los tiempos de transición:**

Los momentos de cambio pueden traer incertidumbre, pero los relatos de Avrahám y David nos enseñan a confiar en la soberanía de Elohim.

3. **Reconciliación:**

La unión de Yitzjak e Ishmael para sepultar a su padre y la intervención de Natán para proteger el linaje mesiánico nos animan a trabajar por la unidad y la restauración dentro de nuestras familias.

Conclusión:

La Haftaráh de 1 Reyes 1:1-31 refuerza los temas de fidelidad, liderazgo divino, y

esperanza mesiánica que se encuentran en la Parashá Jayei Sará. Ambos textos apuntan hacia el cumplimiento en Yeshúa, quien es el heredero legítimo del pacto eterno de Elohim.

Punto 5: Brit Hadasháh

Lectura de Referencia: Hebreos 11:17-22

El pasaje del Brit Hadasháh relacionado con esta Aliyáh describe la fe de Avrahám al confiar plenamente en Elohim, tanto en la entrega de su herencia espiritual a Yitzjak como en los eventos de su vida que apuntaron al cumplimiento del pacto divino.

Texto del Brit Hadasháh (Hebreos 11:17-22):

17. *“Por la fe, Avrahám, cuando fue probado, ofreció a Yitzjak; y el que había recibido las promesas ofrecía a su unigénito,”*

18. *“del cual se había dicho: En Yitzjak te será llamada descendencia.”*

19. *“Pensando que Elohim es poderoso para levantar aun de entre los muertos; de donde, en sentido figurado, también lo volvió a recibir.”*

20. *“Por la fe bendijo Yitzjak a Yaakov y a Esav respecto a cosas venideras.”*

21. *“Por la fe Yaakov, al morir, bendijo a cada uno de los hijos de Yosef y adoró, apoyándose sobre el extremo de su bastón.”*

22. *“Por la fe Yosef, al morir, mencionó la salida de los hijos de Israel, y dio instrucciones acerca de sus huesos.”*

Conexión entre la Aliyáh 6 de Jayei Sará y el Brit Hadasháh

1. Fe en el Cumplimiento del Pacto

La vida de Avrahám reflejó una fe absoluta en la capacidad de Elohim para cumplir Sus promesas. En la Aliyáh, Avrahám entrega todo a Yitzjak, reconociéndolo como el portador del pacto. Hebreos 11:17-19 confirma esta fe, resaltando cómo Avrahám incluso estuvo dispuesto a sacrificar a Yitzjak, creyendo que Elohim podría resucitarlo si fuera necesario.

2. Herencia Espiritual y la Promesa Mesiánica

La transmisión de la herencia a Yitzjak se conecta con Hebreos 11:20, que describe cómo las bendiciones de Yitzjak fueron proféticas. Esto refleja la idea de que el pacto no solo era físico, sino espiritual, y apuntaba hacia Yeshúa haMashíaj, el cumplimiento del pacto eterno.

3. Separación de lo Temporal y lo Eterno

Avrahám separó a los hijos de Keturáh de Yitzjak, reconociendo que la promesa era exclusiva para este último. Hebreos 11:18 alude a la elección de Yitzjak como el único canal por el cual se cumpliría la descendencia mesiánica.

Comentario Mesiánico del Brit Hadasháh

1. Yitzjak como sombra de Yeshúa:

- Así como Yitzjak fue ofrecido en sacrificio por Avrahám, Yeshúa fue ofrecido por Elohim como el Cordero perfecto.
- Ambos representan la entrega completa y el poder de la resurrección: Avrahám creyó que Elohim podía resucitar a Yitzjak, una tipología del sacrificio y resurrección de Yeshúa.

2. La fe como herencia:

- Avrahám, al confiar plenamente en Elohim, dejó un modelo de fe para su descendencia. Hebreos 11:19 resalta que su fe trascendió lo físico, apuntando hacia la redención futura en Yeshúa.
-

Reflexión Espiritual del Brit Hadasháh

1. Confianza en Elohim:

Al igual que Avrahám, debemos confiar en las promesas de Elohim, aunque parezcan imposibles.

2. Fidelidad en el Legado Espiritual:

La herencia de Avrahám a Yitzjak y el cumplimiento en Yeshúa nos enseñan a valorar y transmitir nuestro legado de fe.

3. Reconocimiento del Mashíaj:

La fe de Avrahám en Yitzjak como portador del pacto apunta hacia la fe en Yeshúa como el cumplimiento final de la redención prometida.

Conclusión:

El pasaje del Brit Hadasháh en Hebreos 11:17-22 resalta la fe y obediencia de Avrahám como un modelo para todos los creyentes. Su confianza en Elohím encuentra su cumplimiento en Yeshúa haMashíaj, quien es el heredero final del pacto eterno, trayendo redención tanto a judíos como a gentiles.

Punto 6: Análisis Profundo de la Aliyáh (Génesis 25:1-11)

1. Palabras Clave y Raíces Hebreas

1. וַיַּסֵּף (Va-yósef):
 - Raíz: יָסַף (yasaf) - “añadir”, “continuar”.
 - Este verbo indica que Avrahám continuó su vida tras la muerte de Sara, demostrando resiliencia y confianza en las promesas de Elohím.
2. מַטָּנוֹת (Matanót):
 - Significa “regalos” o “dádivas”.
 - Sugiere que los hijos de Keturáh recibieron recursos materiales, pero no la herencia espiritual reservada para Yitzjak.
3. כְּתוּרָה (Keturáh):
 - Raíz: קָטַר (katar) - “quemar incienso”, “aroma”.
 - Según los comentarios rabínicos, el nombre refleja pureza y reconciliación, simbolizando la restauración del propósito divino.
4. בְּעוֹדֵנִי חַיִּים (Be-odenu jai):
 - Literalmente: “Mientras aún vivía”.
 - Indica que Avrahám tomó decisiones clave antes de su muerte para asegurar la continuidad del pacto y evitar conflictos familiares.
5. אֶרֶץ כְּדֵם (El Eretz Kedem):
 - “A la tierra del este”.
 - Representa un envío estratégico que marca una separación física y espiritual entre Yitzjak y los otros descendientes.

2. Análisis Lingüístico y Sintáctico

1. Estructura de la Narrativa:

El pasaje está compuesto por acciones consecutivas que resaltan la deliberación de Avrahám:

- Tomar una nueva esposa.
- Generar una descendencia adicional.
- Separar los linajes para preservar el pacto.

2. Enfoque en Yitzjak:

La frase “**Avrahám dio todo lo que tenía a Yitzjak**” usa un énfasis enfático en hebreo, subrayando la primacía de Yitzjak como heredero espiritual.

3. Uso de Conectores Temporales:

Palabras como “**be-odenu jai**” indican el carácter proactivo de Avrahám al actuar antes de su muerte, una enseñanza clave en el liderazgo espiritual.

3. Contexto Histórico y Espiritual

1. La Importancia del Legado Espiritual:

- Avrahám entendió que las promesas de Elohím no solo eran materiales, sino espirituales y eternas.
- Separó a los hijos de Keturáh de Yitzjak para preservar el linaje mesiánico, marcando la exclusividad del pacto.

2. La Cueva de Majpeláh:

- El entierro de Avrahám junto a Sara en un lugar adquirido legalmente asegura la conexión del pueblo de Israel con la tierra prometida.

3. Unidad en el Entierro:

- La participación de Yitzjak e Ishmael en la sepultura muestra un momento de reconciliación, reflejando el poder de la fe para sanar divisiones familiares.

4. Conexión con el Brit Hadasháh

1. Yitzjak como tipo de Yeshúa haMashíaj:

- Así como Avrahám entregó todo a Yitzjak, Elohím entrega toda la plenitud de Sus promesas en Yeshúa.
- La separación de los linajes prefigura la distinción entre el Israel espiritual y las naciones, reconciliadas en Yeshúa.

2. La fe de Avrahám como modelo:

- Hebreos 11:17-19 muestra que la fe de Avrahám, incluso al estar dispuesto a sacrificar a Yitzjak, apuntaba al poder de la resurrección.

5. Cumplimiento Profético y Tipología

1. Yitzjak como Portador del Pacto:

- La exclusividad del pacto en Yitzjak prefigura la singularidad de Yeshúa como el único camino a la redención.

2. Descendientes de Keturáh y las Naciones:

- Los hijos de Keturáh, enviados al este, se convirtieron en naciones que jugaron un papel importante en la historia bíblica. Este envío simboliza la futura inclusión de las naciones gentiles en el plan redentor de Elohim, cumplido en el Brit Hadasháh.

3. Reconciliación de Yitzjak e Ishmael:

- El acto de enterrar juntos a su padre refleja la unidad que se logra en Yeshúa, quien une a judíos y gentiles bajo un mismo pacto.

6. Implicaciones Espirituales y Modernas

1. Planeación Espiritual:

Avrahám actuó con previsión, dejando un modelo para los creyentes de preparar el camino para las próximas generaciones en fidelidad a Elohim.

2. Separación y Santidad:

La separación de los linajes enseña la importancia de mantener la pureza espiritual en el cumplimiento de las promesas divinas.

3. Unidad y Reconciliación Familiar:

En tiempos de conflicto, la unidad entre Yitzjak e Ishmael es un ejemplo poderoso de cómo la fe en Elohim puede restaurar relaciones.

7. Reflexión Mesiánica

El análisis de esta Aliyáh apunta a Yeshúa haMashíaj como el centro de las promesas divinas. Yitzjak es un tipo de Mashíaj, y las decisiones de Avrahám prefiguran el establecimiento del Reino eterno en Yeshúa.

Punto 7: Tema Más Relevante de la Aliyáh (Génesis 25:1-11)

Definición del Tema Central: Continuidad del Pacto y la Preparación para el

Legado

El tema más relevante de esta Aliyáh es la **continuidad del pacto divino a través de Yitzjak** y la planificación deliberada de Avrahám para asegurar la preservación del linaje espiritual. Este pasaje enfatiza la transición de liderazgo y el cumplimiento de las promesas eternas de Elohim en un contexto familiar y nacional.

Desarrollo del Tema

1. La Continuidad del Pacto en Yitzjak

El énfasis en que Avrahám “dio todo lo que tenía a Yitzjak” (Génesis 25:5) demuestra que el pacto con Elohim no es meramente material, sino espiritual. Yitzjak, como hijo de la promesa, recibe tanto la herencia física como la bendición espiritual, asegurando que el linaje mesiánico continúe a través de él.

- **Conexión Bíblica:** Génesis 17:19 confirma que Elohim eligió a Yitzjak como el portador exclusivo del pacto eterno.
 - **Comentario Rabínico:** Rambán señala que la acción de Avrahám fue intencional para evitar conflictos entre los hijos.
-

2. Preparación del Legado Espiritual y Separación

Avrahám tomó medidas proactivas para separar a los hijos de Keturáh de Yitzjak, enviándolos con “matanót” (regalos) a tierras lejanas. Esta acción ilustra la importancia de preservar el linaje espiritual libre de influencias externas que podrían diluir el propósito divino.

- **Reflexión Espiritual:**
 - Esto nos enseña a establecer prioridades claras y evitar distracciones que puedan comprometer nuestra relación con Elohim.
 - También refleja el principio de santidad, separación para un propósito divino.
-

3. Fe y Provisión en la Vejez

La toma de una nueva esposa, Keturáh, y la generación de más descendencia

muestran la confianza de Avrahám en que Elohím sigue obrando a través de su vida. A pesar de la vejez, Avrahám continúa cumpliendo su papel como patriarca, demostrando que la fidelidad a Elohím no tiene límites de tiempo.

4. Reconciliación entre Yitzjak e Ishmael

La sepultura conjunta de Avrahám por Yitzjak e Ishmael simboliza un momento de unidad entre hermanos separados. Esto anticipa la futura reconciliación entre diferentes grupos en el plan redentor de Elohím.

- **Perspectiva Mesiánica:**

- Este acto refleja el ministerio reconciliador de Yeshúa, quien une a judíos y gentiles bajo el mismo pacto. (Efesios 2:14-16).
-

Conexión con Yeshúa haMashíaj

1. Tipología Mesiánica en Yitzjak

Yitzjak, como portador del pacto, es un tipo de Yeshúa:

- Ambos son “hijos de la promesa” (Gálatas 4:28).
- La transmisión del pacto a Yitzjak prefigura el cumplimiento en Yeshúa, quien recibe la plenitud de la herencia espiritual (Mateo 28:18).

2. Inclusión de las Naciones

Los hijos de Keturáh, enviados al este, prefiguran la extensión del plan de salvación a las naciones gentiles. Esto se cumple en el Brit Hadasháh con la obra de Yeshúa, quien es la luz para las naciones (Isaías 42:6, Lucas 2:32).

3. Reconciliación Familiar como Sombra del Reino de Elohím

La unidad temporal entre Yitzjak e Ishmael en la sepultura de su padre es una sombra de la unidad final en Yeshúa, quien traerá paz y reconciliación definitiva entre todas las naciones.

Relevancia Espiritual y Contemporánea

1. Planeación Espiritual:

Avrahám nos enseña a tomar decisiones sabias que aseguren la continuidad de nuestra fe y legado espiritual para las generaciones futuras.

2. Separación para Santidad:

La separación de los hijos de Keturáh de Yitzjak nos recuerda la importancia de mantener nuestras vidas enfocadas en los propósitos divinos.

3. Unidad Familiar en Elohim:

El ejemplo de Yitzjak e Ishmael nos motiva a buscar reconciliación en nuestras familias y comunidades, basándonos en el amor y el perdón de Elohim.

Conclusión:

La Aliyáh 6 de Jayei Sará nos enseña la importancia de la fidelidad al plan de Elohim, la preparación para el futuro espiritual, y la reconciliación como parte de Su propósito eterno. Todo esto apunta hacia Yeshúa haMashíaj, quien es el cumplimiento del pacto y el agente de unidad para toda la humanidad.

Punto 8: Descubriendo a Mashíaj en la Aliyáh 6 de Jayei Sará (Génesis 25:1-11)

Profecías Mesiánicas y Reflexión: Tipología y Sombras de Yeshúa haMashíaj

La Aliyáh 6 contiene varios elementos que apuntan hacia Yeshúa haMashíaj, utilizando **tipos**, **sombras**, y **paralelismos proféticos** en la narrativa de Avrahám, Yitzjak, y su descendencia.

1. Yitzjak como Tipo de Mashíaj

• Heredero Exclusivo del Pacto:

Yitzjak es señalado como el único heredero del pacto eterno de Avrahám. Esto tipifica a Yeshúa, quien es el único a través de quien se cumplen todas las promesas divinas (Mateo 28:18).

- **Conexión Escrituraria:** Hebreos 1:2 dice que Elohim “ha designado [a Yeshúa] heredero de todo”.

• Promesa y Elección Divina:

Elohím eligió a Yitzjak como el hijo de la promesa, igual que Yeshúa es el Mesías prometido, el portador de la redención para todas las naciones.

- **Transmisión del Pacto:**

La transmisión del pacto de Avrahám a Yitzjak es una sombra de la transmisión de la autoridad mesiánica de Elohím a Yeshúa, quien cumple todas las cosas (Efesios 1:10).

2. Avrahám y Yeshúa: Paralelismos Redentores

- **Separación de los Hijos de Keturáh:**

Avrahám separa a los hijos de Keturáh de Yitzjak, estableciendo una línea clara de herencia espiritual. Esto apunta a Yeshúa, quien separa lo santo de lo profano, eligiendo a Su pueblo espiritual de entre las naciones (Mateo 25:31-34).

- **Acto de Preparación y Fe:**

La decisión de Avrahám de actuar antes de su muerte refleja la preparación de Yeshúa para asegurar el legado espiritual de los creyentes antes de Su ascensión (Juan 14:1-3).

3. Inclusión de las Naciones: Sombra de la Redención Universal

Los descendientes de Keturáh enviados al este son un anticipo de la extensión de las promesas de Elohím hacia las naciones gentiles, cumpliéndose en Yeshúa, quien es “luz para las naciones” (Isaías 42:6, Lucas 2:32).

- **Regalos Materiales y la Herencia Espiritual:**

Los regalos dados a los hijos de Keturáh simbolizan la provisión temporal, mientras que la herencia completa recae en Yitzjak. Esto prefigura la obra redentora de Yeshúa, quien da bendiciones terrenales, pero promete una herencia celestial eterna (Efesios 1:11).

4. Reconciliación Familiar como Tipo del Reino Mesiánico

La sepultura conjunta de Yitzjak e Ishmael simboliza la futura reconciliación de judíos y gentiles bajo el gobierno de Yeshúa haMasháj:

- **Efesios 2:14-16:** Yeshúa derriba la pared divisoria y une a ambos grupos en un

solo cuerpo.

- **Paralelo Espiritual:** La reconciliación de los hermanos refleja la obra de Mashíaj para restaurar la unidad de toda la humanidad en Elohím.

5. Majpeláh: Punto de Conexión con la Eternidad

La cueva de Majpeláh, como lugar de sepultura de los patriarcas, simboliza la esperanza de la resurrección futura, que encuentra su cumplimiento en Yeshúa:

- **Juan 11:25-26:** Yeshúa declara ser “la resurrección y la vida”, el cumplimiento de la fe de Avrahám en la vida eterna.
- **Tipología:** El acto de enterrar a los justos en Canaán señala hacia la promesa del Reino mesiánico donde la muerte será vencida (Apocalipsis 21:4).

Métodos para Descubrir a Mashíaj en esta Aliyáh

1. Tipología:

- Yitzjak como tipo de Yeshúa.
- Avrahám como precursor de Elohím en la preparación del legado espiritual.

2. Sombras (Tzelalim):

- La separación de los linajes de Keturáh e Yitzjak como símbolo de la separación entre los propósitos espirituales y los terrenales.
- La reconciliación entre Yitzjak e Ishmael como sombra de la obra unificadora de Yeshúa.

3. Cumplimiento Profético:

- Las bendiciones dadas a las naciones (hijos de Keturáh) se cumplen en la proclamación del evangelio a todas las naciones (Mateo 28:19).
- La promesa de Avrahám de bendecir a todas las familias de la tierra encuentra su clímax en Yeshúa (Gálatas 3:16).

4. Paralelismos Temáticos:

- El linaje espiritual establecido en Yitzjak apunta a la unidad espiritual bajo Mashíaj, quien reúne a los creyentes de toda tribu y lengua (Apocalipsis 7:9).

Cumplimiento en el Brit Hadasháh

El pasaje del Brit Hadasháh en Hebreos 11:17-22 vincula la fe de Avrahám con el sacrificio de Yeshúa, señalando cómo las acciones de Avrahám prefiguraron la obra redentora del Mashíaj. La separación y el envío de los hijos de Keturáh prefiguran el plan de Elohim para extender Su pacto a las naciones a través de Yeshúa.

Conclusión:

La Aliyáh 6 de Jayei Sará está llena de indicios mesiánicos que apuntan a Yeshúa haMashíaj como el cumplimiento del pacto eterno de Avrahám. Los temas de herencia espiritual, reconciliación, y la extensión de las bendiciones a todas las naciones revelan cómo Yeshúa es el centro de todas las promesas divinas.

Punto 9: Midrashim, Targumim, Textos Fuentes y Apócrifos en la Aliyáh 6 de Jayei Sará

1. Midrashim Relevantes

Los **Midrashim** ofrecen interpretaciones detalladas y reflexivas sobre este pasaje, enfatizando aspectos espirituales y narrativos importantes:

a. Midrash Rabá (Bereshit Rabá 61:1):

- **Comentario sobre Keturáh:**

- Keturáh es identificada por algunos sabios como Hagar, quien regresó a Avrahám después de la muerte de Sara.
- Su nombre “Keturáh” está relacionado con “ketoret” (incienso), simbolizando que sus acciones fueron purificadas y aceptables ante Elohim.
- Esto resalta el tema de reconciliación y redención, mostrando que Elohim da segundas oportunidades.

b. Midrash Rabá (Bereshit Rabá 61:6):

- **Sobre los Regalos (Matanót):**

- Según el Midrash, Avrahám no solo dio regalos materiales, sino que también transmitió conocimientos espirituales y enseñanzas a los hijos de Keturáh antes de enviarlos al este.

- Esto alude a la dispersión de sabiduría divina a las naciones gentiles, un concepto que se conecta con la futura obra de Yeshúa.

c. Midrash Tanjuma (Chayei Sará 8):

- **La muerte de Avrahám:**

- El Midrash enfatiza que Avrahám murió viendo el cumplimiento parcial de las promesas divinas, pero confiando plenamente en que Elohím completaría Su plan.
 - Esto refleja la importancia de vivir por fe, un tema destacado en Hebreos 11:13-16.
-

2. Targumim sobre Génesis 25:1-11

Los **Targumim** (traducciones arameas del Tanaj con comentarios incorporados) ofrecen interpretaciones adicionales:

a. Targum Onkelos:

- El texto reafirma que Avrahám confió la herencia completa a Yitzjak, resaltando la exclusividad del pacto divino con él.
- Enfatiza la palabra “**be-odenu jai**” (mientras vivía), indicando la intención consciente de Avrahám de evitar conflictos futuros.

b. Targum Yonatán:

- Identifica a Keturáh como Hagar y amplía la narrativa al describir los regalos dados como poderes espirituales relacionados con los cielos y la tierra.
 - Conecta a los hijos de Keturáh con los pueblos orientales, señalando que su dispersión preparó el camino para una influencia divina más amplia en las naciones.
-

3. Textos Fuentes del Segundo Templo

a. Libro de los Jubileos (Jubileos 20:1-10):

- **Avrahám bendice a Yitzjak:**

Jubileos describe a Avrahám instruyendo a Yitzjak a mantener el pacto divino y evitar la idolatría, reafirmando su papel como portador exclusivo de las

promesas de Elohím.

- **Los hijos de Keturáh:**

Los relaciona con las naciones gentiles futuras, enfatizando que Elohím también tiene un propósito para ellas, aunque no forman parte del linaje directo del pacto.

b. Rollos del Mar Muerto:

- En los textos de Qumrán, Avrahám es visto como un modelo de fidelidad al pacto.
- Los fragmentos relacionados con el “Documento de Damasco” destacan la importancia de separar a los justos del resto, reflejado en la decisión de Avrahám de enviar a los hijos de Keturáh lejos de Yitzjak.

4. Apócrifos y Tradiciones Adicionales

a. El Testamento de Avrahám:

- Este texto apócrifo, aunque no canónico, presenta a Avrahám como un hombre que concluye su vida en completa obediencia a Elohím, confiando en la redención futura.
- Se menciona que Avrahám ora por todas las naciones, reflejando su papel como padre espiritual de muchas familias de la tierra.

b. Libro de Enoch (1 Enoch 10:18-19):

- Aunque no menciona directamente a Avrahám, se alude al impacto de las generaciones futuras en el cumplimiento del propósito divino. Los descendientes de Keturáh se relacionan con la influencia de las naciones orientales en los planes de Elohím.

5. Aplicaciones Mesiánicas desde los Textos Tradicionales

1. Keturáh como Restauración:

- Si Keturáh es Hagar, su reconciliación con Avrahám simboliza la obra redentora de Yeshúa, quien trae restauración tanto a judíos como a gentiles.

2. Regalos a las Naciones:

- Los “matanót” dados a los hijos de Keturáh prefiguran la extensión de las

bendiciones espirituales a las naciones en el Brit Hadasháh (Mateo 28:19).

3. **Unidad Familiar en el Reino de Elohím:**

- La reconciliación temporal entre Yitzjak e Ishmael en la sepultura de Avrahám es una sombra de la obra de Yeshúa para unir a toda la humanidad bajo Su reinado.
-

Conclusión:

El estudio de los Midrashim, Targumim, textos del Segundo Templo y apócrifos profundiza la comprensión de esta Aliyáh, mostrando cómo los eventos de la vida de Avrahám apuntan hacia Yeshúa haMashíaj. Los temas de herencia, reconciliación y extensión del pacto a las naciones revelan la unidad de las Escrituras en el plan redentor de Elohím.

Punto 10: Mandamientos Encontrados en la Aliyáh 6 de Jayei Sará (Génesis 25:1-11)

Identificación de los Mandamientos (Mitzvot) Presentes

En la **Aliyáh 6**, no se encuentran **mandamientos explícitos** entre las 613 mitzvot codificadas en la Toráh. Sin embargo, se identifican **principios implícitos** derivados de las acciones de Avrahám, que reflejan la aplicación práctica de valores espirituales y éticos en la vida diaria.

1. Principios Implícitos y su Contexto

A. Transmisión del Legado Espiritual

- **Texto:** “Avrahám dio todo lo que tenía a Yitzjak” (Génesis 25:5).
- **Principio Espiritual:**
 - Aunque no es un mandamiento codificado, Avrahám establece un modelo de planificación y transmisión del legado espiritual, asegurando que las promesas de Elohím sean preservadas en Yitzjak, el hijo del pacto.
 - **Conexión Mesíánica:** Este acto prefigura la responsabilidad de transmitir la fe en Yeshúa a las siguientes generaciones (2 Timoteo 2:2).

B. Separación para la Santidad

- **Texto:** “Y a los hijos de las concubinas... los envió lejos de Yitzjak” (Génesis 25:6).
 - **Principio Espiritual:**
 - Este acto refleja el valor de preservar la santidad en el linaje espiritual al evitar influencias externas que pudieran diluir el propósito divino.
 - **Conexión en la Toráh:** Aunque no hay un mandato explícito aquí, este principio se relaciona con mitzvot sobre la separación de Israel como un pueblo santo (Levítico 20:26).
-

C. Preparación para el Futuro Espiritual

- **Texto:** “Mientras aún vivía” (Génesis 25:6).
 - **Principio Espiritual:**
 - La proactividad de Avrahám en organizar su herencia antes de su muerte refleja un modelo de liderazgo y planificación según los propósitos de Elohim.
 - **Conexión en la Escritura:** Este principio está alineado con la mitzváh de instruir a los hijos en los caminos de Elohim (Deuteronomio 6:7).
-

2. Aplicación de los Mandamientos en el Contexto del Brit Hadasháh

A. La Herencia Espiritual en Yeshúa haMashíaj

- Así como Avrahám dio su herencia a Yitzjak, los creyentes en Yeshúa son llamados a recibir y transmitir las riquezas espirituales del Reino de Elohim (Efesios 1:18).

B. Santidad y Separación del Mundo

- La separación de los hijos de Keturáh refleja el llamado a los creyentes a vivir en santidad, siendo apartados para los propósitos de Elohim (1 Pedro 1:16).

C. Planeación y Mayordomía Espiritual

- La preparación de Avrahám para su partida es un ejemplo de cómo los creyentes deben actuar con sabiduría en la mayordomía de los dones y la fe, confiados en el cumplimiento de las promesas divinas (Mateo 6:19-21).

3. Reflexión Espiritual Basada en los Mandamientos Implícitos

- **Responsabilidad Generacional:** Como Avrahám, los creyentes están llamados a transmitir la fe y las promesas divinas a las generaciones futuras, asegurando la continuidad del legado espiritual.
- **Santidad en la Vida Diaria:** Separarse de influencias negativas para preservar el pacto con Elohím sigue siendo un principio central para los seguidores de Yeshúa.
- **Preparación Proactiva:** Actuar mientras hay tiempo, confiando en Elohím y tomando decisiones que reflejen Su plan para nuestra vida.

Conclusión:

Aunque esta Aliyáh no contiene mandamientos explícitos, los principios que emergen de las acciones de Avrahám reflejan valores fundamentales de la Toráh: planificación espiritual, santidad, y transmisión del pacto. Estos conceptos encuentran su máxima expresión en Yeshúa haMashíaj, quien cumple todas las promesas divinas y nos llama a vivir conforme a Su ejemplo.

Punto 11: Preguntas de Reflexión sobre la Aliyáh 6 de Jayei Sará (Génesis 25:1-11)

Estas preguntas están diseñadas para invitar a la reflexión profunda y el debate espiritual sobre los temas clave de esta Aliyáh.

1. ¿Cómo nos enseña el acto de Avrahám de dar todo a Yitzjak sobre la importancia de transmitir un legado espiritual en nuestras propias vidas?

- Reflexión: ¿Estamos priorizando la herencia espiritual sobre lo material en

nuestras familias y comunidades?

2. ¿Qué lecciones podemos aprender de la decisión de Avrahám de separar a los hijos de Keturáh de Yitzjak para preservar la santidad del pacto?

- Reflexión: ¿Qué áreas en nuestras vidas necesitan una separación para mantener nuestra relación con Elohim pura y dedicada a Su propósito?
-

3. La reconciliación temporal entre Yitzjak e Ishmael en la sepultura de Avrahám, ¿qué nos enseña sobre el poder de la unidad familiar en el plan de Elohim?

- Reflexión: ¿Cómo podemos trabajar para restaurar y reconciliar relaciones familiares rotas en nuestra propia vida?
-

4. Avrahám tomó decisiones claves “mientras aún vivía”. ¿Qué pasos podemos tomar hoy para planificar y asegurar un legado de fe y obediencia para las generaciones futuras?

- Reflexión: ¿Estamos actuando proactivamente para establecer una base espiritual sólida para nuestros hijos o comunidades?
-

5. ¿De qué manera la tipología de Yitzjak como portador del pacto nos apunta hacia Yeshúa haMashíaj y Su papel como el cumplimiento de todas las promesas divinas?

- Reflexión: ¿Cómo podemos reconocer a Yeshúa como el centro de nuestras vidas y herencia espiritual?
-

Conclusión:

Estas preguntas permiten explorar cómo los principios de la Aliyáh 6 pueden

aplicarse a nuestras vidas actuales, motivándonos a profundizar en nuestra relación con Elohím y a caminar conforme a Su pacto eterno en Yeshúa haMashíaj.

Punto 12: Resumen de la Aliyáh 6 de Jayei Sará (Génesis 25:1-11)

Eventos Principales:

1. Matrimonio con Keturáh:

Avrahám, después de la muerte de Sara, toma una nueva esposa llamada Keturáh, quien le da varios hijos: Zimrán, Yoqshán, Medán, Mídyán, Yishbák y Shúaj.

2. Distribución de la Herencia:

Avrahám entrega toda su herencia espiritual y material a Yitzjak, el hijo del pacto. A los hijos de Keturáh les da “matanót” (regalos) y los envía lejos hacia el este, asegurando la exclusividad de Yitzjak como el portador del pacto eterno.

3. Muerte de Avrahám:

Avrahám muere a los 175 años, descrito como “en buena vejez, anciano y satisfecho”, una expresión de plenitud en el cumplimiento de su misión divina.

4. Sepultura en Majpeláh:

Yitzjak e Ishmael sepultan juntos a su padre en la cueva de Majpeláh, reafirmando la conexión del linaje de Avrahám con la tierra prometida.

Relevancia Espiritual:

1. Continuidad del Pacto:

La herencia de Yitzjak asegura la continuidad del plan de Elohím y el linaje mesiánico, subrayando que las promesas divinas trascienden las generaciones.

2. Santificación del Linaje:

Al separar a los hijos de Keturáh de Yitzjak, Avrahám muestra el principio de santidad, preservando la pureza espiritual del pacto.

3. Unidad Temporal:

La reconciliación temporal entre Yitzjak e Ishmael en la sepultura de Avrahám simboliza la posibilidad de restauración bajo la soberanía divina, prefigurando la obra reconciliadora de Yeshúa haMashíaj.

4. Fe y Provisión:

La vida de Avrahám refleja la confianza total en Elohím, quien le permitió cumplir su propósito y prepararse para el legado eterno.

Conclusión del Resumen:

Esta Aliyáh destaca los últimos actos de Avrahám, quien asegura que el pacto con Elohim continúe a través de Yitzjak. Su muerte en paz y plenitud es un testimonio de una vida vivida en fidelidad al llamado divino. Este relato apunta hacia Yeshúa haMashíaj, quien encarna la plenitud de las promesas hechas a Avrahám.

Punto 13: Tefiláh de la Aliyáh 6 de Jayei Sará (Génesis 25:1-11)

Oración Basada en los Temas y Enseñanzas de la Aliyáh:**Avinu Malkeinu (Padre nuestro, nuestro Rey),**

Te damos gracias por la vida de tu siervo Avrahám, un ejemplo de fe, obediencia y confianza en Tu pacto eterno. Reconocemos en sus últimos actos un modelo de planificación espiritual, separación para la santidad y entrega de un legado fiel a la siguiente generación.

Ayúdanos, Adonái, a seguir este ejemplo en nuestras vidas:

- A vivir con la misma fe que tuvo Avrahám, confiando en que Tú cumplirás todas Tus promesas.
- A preparar a nuestras familias y comunidades para continuar caminando en Tu pacto, transmitiendo Tu verdad de generación en generación.
- A buscar la reconciliación en nuestras relaciones, recordando que en Yeshúa haMashíaj todas las divisiones son restauradas bajo Tu reino.

Inspíranos por tu Ruaj Hakodesh a actuar con sabiduría, como lo hizo Avrahám, separándonos de lo que nos aleja de Ti y enfocándonos en Tus propósitos eternos. Enséñanos a priorizar la herencia espiritual sobre las riquezas terrenales, sabiendo que nuestro mayor tesoro es estar en Tu presencia.

Yeshúa haMashíaj, Tú eres el cumplimiento de las promesas dadas a Avrahám. En Ti encontramos la reconciliación, la redención y la plenitud del pacto eterno. Te alabamos porque, como herederos espirituales en Ti, compartimos la bendición de ser parte del plan eterno de redención para todas las naciones.

Bendito seas, Adonái, Elohim de Avrahám, Yitzjak y Yaakov, que guardas Tu pacto de generación en generación. En el nombre de Yeshúa haMashíaj, el

portador de nuestra salvación, oramos. Amén.

Relevancia de la Tefiláh:

Esta oración conecta los temas de la Aliyáh con la vida espiritual actual, llamando a los creyentes a actuar con fe, obediencia y reconciliación, mientras esperamos el cumplimiento final en Yeshúa haMashíaj.

+Recursos del Ministerio Judío Mesiánico de Biblia Toráh Viviente Para Maestros, Traductores y Estudiantes:

<https://bibliatorahviviente.github.io/recursos/>